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LandFrauenverband S¿dbaden im BLHV e. V. 

und sein Bildungs- und Sozialwerk e. V. 

Wir blicken wieder zur¿ck auf zwei 

ereignisreiche Jahre. Ein besonderes 

Highlight war die Feier Ende Januar 

2019 anlªsslich des 70-jªhrigen Be-

stehens des LandFrauenverbandes 

S¿dbaden. Mitglieder aller Generati-

onen und aus allen 240 Ortsvereinen 

kamen in die Festhalle nach Brªun-

lingen, um diesen besonderen Ge-

burtstag zu feiern. Es herrschte eine 

tolle Stimmung und angesichts des erlebten wertschªtzen-

den Miteinanders sowie der vielen motivierten Frauen erf¿llt 

es mich mit Freude und Stolz, Prªsidentin dieser beeindru-

ckenden Bewegung zu sein. Das Bild auf der Titelseite ent-

stand beim Deutschen LandFrauentag am 4. Juli 2018 in 

Ludwigshafen. Die s¿dbadischen LandFrauen mit den gel-

ben H¿ten und ihrer Lebensfreude stachen unter den 5.000 

Teilnehmerinnen sofort ins Auge. Der Deutsche LandFrau-

entag zeigte, welch hohes Ansehen die LandFrauen in der 

Politik auf Landes- und Bundesebene genieÇen und brachte 

den Zusammenhalt unter den LandFrauen zum Ausdruck.  

Auf politischer Ebene gab es einige herausfordernde Situati-

onen: Die letzten Monate waren geprªgt von den Diskussio-

nen zum Thema Bienensterben. Wir freuen uns, dass mit 

vereinten Krªften die notwendigen 40.000 Unterschriften f¿r 

den Volksantrag gewonnen werden konnten sind und somit 

die Weichen gestellt werden kºnnen, Lºsungen zu finden, 

um die Artenvielfalt zu erhalten und gleichzeitig den landwirt-

schaftlichen Betrieben in S¿dbaden noch Zukunftsperspekti-

ven aufzuzeigen. Ebenso brachte 2018 die EU-

Datenschutzgrund-verordnung Unmut in die Vereine, die rein 

ehrenamtlich aufgestellt sind und dennoch fast gleich hohe 

Auflagen wie groÇe Unternehmen zu erf¿llen haben. Auch 

die R¿ckkehr des Wolfes beschªftigte uns intensiv. Wir ha-

ben die Anliegen von Bªuerinnen und besorgten M¿ttern 

aufgegriffen und unsere Haltung in einem Positionspapier 

dargelegt. Wie in all den Jahren zuvor, lag unser Fokus da-

rauf, Frauen zu stªrken und wir freuen uns, dass bei den 

Kommunalwahlen im Mai 2019 viele LandFrauen den 

Sprung in die kommunalen Gremien geschafft haben. Ge-

meinsam mit diesen Frauen setzen wir als Verband alles 

dran, den lªndlichen Raum lebenswert zu halten. Die vieler-

orts zu beobachtende Auszehrung der Infrastruktur muss 

gestoppt werden, wir fordern von der Politik die Wahrung 

gleichwertiger Lebensverhªltnisse. Wir brauchen attraktive 

Dºrfer. Die LandFrauen spielen hierbei eine wichtige Rolle. 

Sie bereichern mit ihrem ehrenamtlichen Engagement, ihren 

zahlreichen Aktivitªten und Bildungsangeboten das Leben in 

den Gemeinden. Daf¿r allen Vorstandsfrauen und Mitglie-

dern, aber auch unseren Weggefªhrtinnen und Weggefªhr-

ten sowie Partnerorganisationen ein herzliches Dankeschºn. 
 

 
 

 

Rosa Karcher 

Prªsidentin 

É_X21de-Reiner Freese 
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Verbandsversammlung des LandFrauenverbandes S¿dbaden 

Beitragsanpassung, DSGVO, Frauenwahlrecht, Volksantrag, Verbandsstrategie 

In der Verbandsversammlung werden alle grundlegenden Verbandsangelegenheiten diskutiert und entschieden. Dazu gehº-

ren Angebotsgestaltung, Fragen der Mitgliedergewinnung und -kommunikation, vereinsrechtliche Angelegenheiten, die stra-

tegische Ausrichtung des Verbandes und die Positionierung in politischen Fragestellungen. Die Verbandsversammlung setzt 

sich aus insgesamt 45 Vertreterinnen der Vorstªnde der 20 Bezirke im LandFrauenverband S¿dbaden sowie dem Prªsidium 

zusammen. Ferner nehmen der Prªsident des BLHV sowie 

die Vorsitzende der Landjugend teil. Das Gremium kommt 

dreimal im Jahr zusammen. Im Jahr 2018 standen die Bei-

tragsanpassung und die Umsetzung der Datenschutzgrund-

verordnung im Mittelpunkt. Auch die R¿ckkehr des Wolfes 

und die damit verbundenen Sorgen der lªndlichen Bevºlke-

rung und der Landwirtinnen wurde intensiv diskutiert und 

m¿ndete in ein Positionspapier. Ferner wurde das Parlamen-

tariergesprªch im November 2018 intensiv vorbereitet. Das 

Jahr 2019 stand im Zeichen von 100 Jahren Frauenwahlrecht, 

den Europa- und Kommunalwahlen und dem Volksbegehren 

ĂRettet die Bieneñ sowie dem alternativen Volksantrag.  

Ausgebucht war der Infotag f¿r neue Vorstandsfrauen, zu dem 

das Team der Geschªftsstelle am 22.10.2019 alle neu gewªhl-

ten Vorsitzenden, Stellvertreterinnen und Teams aus dem Ver-

bandsgebiet in das Landwirtschaftliche Bildungszentrum Hoch-

burg bei Emmendingen eingeladen hatte. Nach einer Kennen-

lernrunde mit erstem Erfahrungsaustausch erlªuterte Ge-

schªftsf¿hrerin Birgitta Klemmer am Vormittag anhand des 

Leitfadens ĂDas 1x1 der Vereinspraxis im LandFrauenvereinñ 

alles Wichtige rund um Satzung, Vereinsrecht, Ablauf einer 

Mitgliederversammlung, Durchf¿hrung von Ehrungen, Vereins-

besteuerung, Datenschutz, Fotorechte, Aufbau und Struktur 

des LandFrauenverbandes S¿dbaden (LFVS), die umfangrei-

chen Bildungsangebote sowie Serviceleistungen des LFVS. 

Die Vorstandsfrauen gewannen durch die Erlªuterungen und 

Diskussion mehr persºnliche Sicherheit in Vereinsfragen.  

 

Um die Zusammenarbeit im Vorstand ging es am Nachmitttag 

in zwei parallel ablaufenden Workshops zum Thema ĂMotiviert 

dabei - Vorstandsarbeit gestaltenñ, geleitet von den Bildungs-

referentinnen Claudia Ossa und Andrea Jansen. In prakti-

schen ¦bungen, Gruppengesprªchen und persºnlichem Aus-

tausch lernten die Vorstandsfrauen die verschiedenen Phasen 

der Teamentwicklung mit ihren Besonder-

heiten kennen. Sie  trainierten, wie sie 

wertschªtzend ein Feed-Back geben kºn-

nen und befassten sich mit ihrer Rolle als 

Vorstandsfrau und der damit verbunde-

nen Leitungsverantwortung. Sehr span-

nend war auch die Auseinandersetzung 

mit den unterschiedlichen Beweggr¿n-

den, sich ehrenamtlich zu engagieren 

und welchen persºnlichen Mehrwert jede 

einzelne daraus zieht. Der Tag diente 

auch dazu, Kontakte mit Frauen aus an-

deren Vereinsvorstªnden zu kn¿pfen, 

Ideen auszutauschen und das Team der 

Geschªftsstelle besser kennenzulernen. 

Am Ende des Tages gab es nur zufriede-

ne Stimmen: ein wertvoller Tag mit vielen 

Informationen und anregenden Impulsen!  

Infotag f¿r neue Vorstandsfrauen - Vereinsrecht, Teamarbeit, Austausch  

Engagiert und motiviert durchstarten im Vorstand des LandFrauenortsvereins 



 

Tªtigkeitsbericht 2018 - 2019  

 

70 Jahre LandFrauenverband S¿dbaden: Gr¿ndung am 4. Januar 1949  

Stimmungsvoller LandFrauentag in Brªunlingen mit R¿ckblick auf 70 ereignisreiche Jahre  

Aus allen Ecken des Verbandsgebiets kamen die Mitglieder am 30. Januar 

2019 in die Festhalle nach Brªunlingen, um das 70-jªhrige Bestehen des 

LandFrauenverbandes S¿baden zu feiern. Der Andrang war groÇ und die 

Halle schon fr¿hzeitig ausgebucht. Zu Beginn gab es wertschªtzende und 

lobende Worte von Grit Puchan, Ministerialrªtin im Ministerium f¿r Lªndli-

chen Raum  und Verbraucherschutz und Werner Rªpple, Prªsident des 

Badischen Landwirtschaftlichen Hauptverbandes. AnschlieÇend kamen 

acht LandFrauen zu Wort, von den beiden Ehrenprªsidentinnen Gerdi 

Staiblin und Marianne Anselm bis hin zum Nachwuchs in den Ortsvereins-

vorstªnden; sie spannten gemeinsam einen Bogen von den Anfªngen bis 

zur Gegenwart und wagten auch einen Blick in die LandFrauenzukunft. 

Coach und Psychologin Tanja Kºhler machte Mut, Verªnderungen anzugehen und regte an, sich eine Teelºffel-Liste zu 

schreiben - eine Liste mit den Dingen, die das Jahr vers¿Çen sollen und viel Potenzial f¿r weitere Entwicklungen in sich tra-

gen. Um das Thema ĂWertschªtzungñ 

ging es in dem Vortrag von Theologin 

Beate Weingardt, ankn¿pfend an das 

Motto des LandFrauentages ĂWert erle-

ben. Werte leben.ñ.  Sie machte deutlich: 

Wertschªtzung ist Voraussetzung f¿r ge-

lingende Beziehungen, ob nun zum Part-

ner, als Eltern, zu Freunden oder Ver-

einskolleginnen und Schl¿ssel zum Le-

bensgl¿ck. Wertschªtzung und Achtsam-

keit tun sowohl dem Empfªnger als auch 

dem Geber gut. Stehenden Applaus gab 

es zum Abschluss f¿r Marlies Blume, die  

mit ihrem Programm ĂZur Sache Frau!ñ 

ein starkes St¿ck Kabarett lieferte. 

LandFrauen fordern ĂLªndliche Rªume zukunftsfªhig gestaltenñ 

Jahresgesprªche mit Peter Hauk, Minister f¿r Lªndlichen Raum und Verbraucherschutz 

Zum traditionellen Jahresgesprªch mit Peter Hauk, Minister f¿r Lªndlichen Raum und Verbraucherschutz, trafen sich Vertre-

terinnen der Arbeitsgemeinschaft der drei LandFrauenverbªnde Baden-W¿rttembergs im Februar 2018 in Stuttgart und im 

Februar 2019 im Haus der Bauern in Freiburg. Diskutiert wurde ¿ber Fragen des lªndlichen Raums und die Situation der 

landwirtschaftlichen Betriebe im Spannungsfeld zwischen Markt, Gesellschaft und Politik. Die LandFrauen fordern einen z¿gi-

gen flªchendeckenden Glasfaser-Ausbau, damit der lªndliche Raum nicht abgehªngt wird. Ohne schnelles Internet sind lªnd-

liche Rªume von vielen Entwicklungen wie zum Beispiel Telemedizin, Home Office-Regelungen, digitale Bildung, vernetzte 

Mobilitªt oder auch digitale Verwaltung ausgeschlossen und 

verlieren an Attraktivitªt. Sorge bereitet den LandFrauen 

auch der zunehmende Hausªrztemangel, ebenso fehlende 

Betreuungsangebote f¿r pflegebed¿rftige Menschen. Auch 

die Mobilitªt entscheidet ¿ber die Zukunftsfªhigkeit eines 

Standorts. ĂEs braucht eine funktionst¿chtige Infrastruktur. 

Die Gleichwertigkeit der Lebensverhªltnisse muss gewahrt 

bleiben, ansonsten wandern junge Menschen und Familien 

verstªrkt abñ, so die LandFrauen. Diskutiert wurden auch die 

Ergebnisse der Studie zur Lebens- und Arbeitssituation der 

Frauen auf den Hºfen und mit welchen Angeboten Bªuerin-

nen gestªrkt werden kºnnen.  
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Bªuerinnenforum auf der RegioAgrar 

ĂSich zeigenñ - online und offline  

Sehr gut besucht war das Bªuerinnenforum des LFVS im 

Rahmen der neuen Fachmesse RegioAgrar in Freiburg.  

Jutta Zeisset erklªrte sehr lebendig, wie man Facebook, 

Instagram & Co bestmºglich zum Marketing nutzt und zeigte 

auch auf, wie sich mit der Sprachsteuerung wirksam ¥ffent-

lichkeitsarbeit betreiben lªsst. Sie ging auf neue Trends ein 

und empfahl, kurze Videos zu drehen und die Verbrauche-

rinnen und Verbraucher mit Geschichten abzuholen 

(Storytelling). Susanne Kaufmann machte deutlich, wie man 

sich innerlich mit bestimmten Posen, etwa dem  

V-fºrmigen Hochstrecken beider Arme, in ĂSiegerlauneñ brin-

gen und auf ºffentliche Auftritte vorbereiten kann. Studien 

haben gezeigt: Der Haltung folgt das Gef¿hl: Allein die Pose, 

lang genug gehalten, hebt das Selbstbewusstsein, das wie-

derum stªrkt die anschlieÇende Performance auf der B¿hne, 

im Kundengesprªch oder bei geschªftlichen Verhandlungen. 

Lob und Applaus gab es auch f¿r die Absolventinnen der 

beiden IMF-Qualifizierungen ĂFacebook f¿r Selbstªndige 

und Unternehmerinnenñ sowie ĂKompetent und effizient im 

Agrarb¿roñ, denen Prªsidentin Karcher die Abschlusszertifi-

kate ¿bereichte. Aufgrund des groÇen Erfolgs wird es 2021, 

bei der zweiten Auflage der RegioAgrar, wieder ein Bªuerin-

nenforum geben.  

Bªuerinnenausschuss des LFVS 

Fachinformationen und Austausch 

Einmal jªhrlich trifft sich der Bªuerinnenausschuss des 

LandFrauenverbandes S¿dbaden zum Austausch ¿ber aktu-

elle Themen aus dem Agrarbereich. 2019 standen der 

Volksantrag und die Bªuerinnenstudie  im Mittelpunkt des 

Treffens. BLHV-Prªsident Werner Rªpple erlªuterte das 

umstrittene Agrarpaket der Bundesregierung und ging auf 

die Hintergr¿nde zum Volksbegehren ĂRettet die Bienenñ 

und den alternativen Volksantrag ein. Prof. Heiner Schanz 

von der Universitªt Freiburg diskutierte mit den Bªuerinnen 

sowie weiteren geladenen Gªsten ¿ber die Ergebnisse der 

Studie zur Situation der Frauen auf den Hºfen. Spannende 

Einblicke in das nicht einfache Geschªft mit Obst und Ge-

m¿se gab Geschªftsf¿hrer Lorenz Boll bei der F¿hrung 

durch den ErzeugergroÇmarkt S¿dbaden in Oberrotweil.  

Situation der Frauen im lªndlichen Raum: Deutsch-finnischer Austausch  

Austausch beim Landwirtschaftlichen Hauptfest und Delegationsreise nach Finnland 

Wie ist die Situation der Frauen auf dem Land in Finnland und in Baden-

W¿rttemberg? Es gibt viele Gemeinsamkeiten und auch groÇe Unter-

schiede. Mit etwa 5,5 Millionen Einwohnern auf einer Flªche fast so 

groÇ wie Deutschland gehºrt Finnland zu den am d¿nnsten besiedelten 

Lªndern Europas. Die Bevºlkerung konzentriert sich vor allem auf den 

S¿den des Landes. Die Provinz Oulo, mit der Universitªtsstadt Oulu als 

Verwaltungssitz, liegt im Norden des Landes. ¦ber das Ministerium f¿r 

Lªndlichen Raum und Verbraucherschutz Baden-W¿rttemberg gab es 

im Jahr 2017 erste Kontakte zu 

LandFrauen aus der Provinz 

Oulu. Diese Verbindung wurde 

weiter intensiviert, ein Treffen fand September 2018 im Rahmen des 100-jªhrigen 

Landwirtschaftlichen Hauptfestes in Stuttgart (Bild oben) statt. 2019 reisten Prªsi-

dentin Karcher und zwei Vizeprªsidentinnen der Schwesterverbªnde gemeinsam mit 

Staatssekretªrin Friedlinde Gurr-Hirsch nach Finnland. Einen Tag verbrachte die 

Gruppe in Helsinki und f¿hrte Gesprªche mit finnischen Abgeordneten (Bild rechts 

vor dem finnischen Parlament). Die Reise ging weiter nach Oulu, dort stellte Rosa 

Karcher beim finnischen LandFrauenkongress die Aufgaben, Ziele und Aktivitªten 

der Arbeitsgemeinschaft der LandFrauenverbªnde vor. Die Teilnehmerinnen tausch-

ten sich ¿ber Schulungen und Projekte zur Fºrderung weiblichen Unternehmertums 

aus. Am letzten Tag besichtigte die Delegation drei Betriebe, die eindrucksvoll zeig-

ten, wie sich Frauen in Finnland eigene Einkommensstandbeine aufbauen. Alle wa-

ren sich einig: Die Kooperation soll weiter vertieft werden. 
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Austausch mit s¿dbadischen Bundes- und Landtagsabgeordneten  

Parlamentariergesprªch des LandFrauenverbandes S¿dbaden in Achern 

18 Landtags- und Bundestagsabgeord-

nete aus dem s¿dbadischen Raum 

folgten der Einladung des LandFrauen-

verbandes S¿dbaden zum Parlamen-

tariergesprªch am 12. November 2018 

in den Saal der Illenau in Achern. An 

f¿nf Thementischen diskutierten die 

Abgeordneten mit Vertreterinnen aus 

den 20 Bezirken des LandFrauenver-

bandes S¿dbaden ¿ber Frauen- und 

Familienpolitik, Bildungspolitik, Ver-

braucherfragen sowie die Herausforde-

rungen des Ehrenamts, des lªndlichen 

Raums und der Landwirtschaft. Ă rzte finden keine Nachfolger, Lªden und Gasthªuser schlieÇen, weitere Schulwege, man-

gelnde Betreuungsangebote f¿r zu pflegende Angehºrige, Defizite im ºffentlichen Personennahverkehr, langsames Internet, 

marode StraÇen - viele Dºrfer leiden unter Auszehrungñ f¿hrte Prªsidentin Karcher in ihrer Einleitung aus und verlangte von 

der Politik, den gesetzlichen Anspruch auf gleichwertige Lebensbedingungen zu erf¿llen. In der anschlieÇenden Diskussion 

wurden Ansªtze besprochen, wie die lªndlichen Rªume zukunftsfªhig bleiben kºnnen. Dem Ehrenamt kommt dabei eine 

wichtige Rolle zu, daher forderten die LandFrauen eine entsprechende Fºrderung des Ehrenamts und keine Belastung mit 

weiteren b¿rokratischen H¿rden. Auch das Bildungszeitgesetz mit bis zu f¿nf Tagen pro Jahr Bildungszeit f¿r ehrenamtliche 

Qualifizierungen m¿sse erhalten bleiben, so die LandFrauen.  

Neben dem flªchendeckenden Glasfaserausbau verlangten die LandFrauen auch die Stªrkung der digitalen Kompetenz der 

lªndlichen Bevºlkerung. ĂGerade im lªndlichen Raum bietet die Digitalisierung groÇe Chancen, um L¿cken in der Infrastruk-

tur auszugleichen und weite Wege zu ¿berbr¿cken, aber dazu braucht es schnelles und zuverlªssiges  Internet und auch die 

Fªhigkeit, die Chancen der Digitalisierung 

zu erkennen und zu nutzenñ, so Ge-

schªftsf¿hrerin Birgitta Klemmer im Ge-

sprªch. Ein groÇes Anliegen der Land-

Frauen war auch eine bessere Vereinbar-

keit von Familie und Beruf, was letztend-

lich auch der Altersarmut von Frauen ent-

gegenwirken w¿rde. Auch die immer hº-

heren Auflagen f¿r die Landwirtschaft, 

das verzerrte Bild in der ¥ffentlichkeit und 

die schwierige Einkommenssituation wur-

den erºrtert. An allen Tischen wurden 

intensiv Positionen ausgetauscht und Lº-

sungsansªtze diskutiert. 

Studie zur Situation der Frauen in der Landwirtschaft in Baden-W¿rttemberg 

Prªsentation der Ergebnisse im Rahmen einer Klausurtagung in Stuttgart 

ĂViel Leidenschaft, hohe Identifikation, groÇe Arbeitsbelastung, jede Menge B¿rokratieñ so Prof. Schanz bei der Vorstellung 

der Studienergebnisse in Stuttgart. Er und sein Team hatten im Auftrag des Ministeriums f¿r Lªndlichen Raum und Verbrau-

cherschutz eine Onlinebefragung zur Lebens- und Arbeitssituation der Frauen auf den Hºfen durchgef¿hrt. Die AG der Land-

Frauenverbªnde hatte eine solche Studie angeregt. Die Befragung ergab auch: Die Frauen haben viele gute Ideen f¿r Exis-

tenzgr¿ndungen, oft scheitert es aber an der Zeit, dem nºtigen Kapital und dem Mut. Mit einer Finanzspitze zur Durchf¿hrung 

von Qualifizierungen bietet das Programm ĂInnovative MaÇnahmen f¿r Frauen im lªndlichen Raum  in Baden-W¿rttembergñ, 

Sch¿tzenhilfe, um den Schritt zu wagen. Ein neues Coaching speziell zum Thema ĂMutñ soll im Herbst 2020 starten. 
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Deutsch-franzºsischer Frauenfachkongress ĂLand.Frau.Zukunftñ in Lahr 

Europa, Demokratie, gesellschaftlicher Zusammenhalt und innovative Frauenprojekte  

Tosenden Applaus erhielt Evelyn Geb-

hardt (SPD), seit 1994 EU-Abgeordnete 

und von 2017 bis 2019 Vizeprªsidentin 

des Europªischen Parlaments, f¿r ihre 

flammende Rede f¿r ein vereintes, zu-

kunftsfªhiges und friedliches Europa. 

Peter Hauk, Minister f¿r Lªndlichen 

Raum und Verbraucherschutz ging auf 

die besonderen Herausforderungen des 

lªndlichen Raums und der Landwirt-

schaft im globalen Markt ein. Er lobte 

das gesellschaftliche und unternehmeri-

sche Engagement der LandFrauen, die 

mit ihren Aktivitªten, Projekten, Bil-

dungsangeboten und MaÇnahmen zur 

Unterst¿tzung weiblichen Unternehmer-

tums zur Stªrkung der lªndlichen Rªu-

me beitragen und versprach weitere 

Unterst¿tzung. Prªsidentin Karcher un-

terstrich die Bedeutung 

des Projekts ĂInnovative 

MaÇnahmen f¿r Frauen im 

lªndlichen Raumñ (IMF) 

und appellierte an die 

Fortf¿hrung in der nªchs-

ten GAP-Fºrderperiode. In 

Richtung Evelyn Gebhardt 

ging die Forderung nach 

weniger B¿rokratie. Ren® 

Petilliot von der Uni Freiburg prªsentier-

te die neuesten Forschungsergebnisse 

aus dem Gl¿cksatlas 2017. In der an-

schlieÇenden Podiumsrunde stellten 

LandFrauen aus S¿dbaden und dem 

Elsass erfolgreiche Existenzgr¿ndungen 

von Frauen vor. Der nªchste Frauen-

fachkongress findet am 14. Mai 2020 in 

¦berlingen statt.  

LandFrauen fordern Erhalt einer flªchendeckenden Gesundheitsversorgung  

Austausch mit Bªrbl Mielich, Staatssekretªrin im Ministerium f¿r Soziales und Integration 

Die Sicherstellung einer bedarfsgerechten, hochwertigen und 

gut erreichbaren Gesundheitsversorgung im lªndlichen Raum 

war Thema des Gesprªchs der Arbeitsgemeinschaft der drei 

LandFrauenverbªnde mit Bªrbl Mielich, Staatssekretªrin im 

Ministerium f¿r Soziales und Integration Baden-W¿rttemberg. 

ĂImmer mehr Landarztpraxen finden keine Nachfolger mehr, 

und Krankenhªuser in der Flªche werden geschlossen, diese 

Entwicklung beunruhigt die Menschen im lªndlichen Raumñ 

sagte Rosa Karcher, Prªsidentin des LandFrauenverbandes 

S¿dbaden, Ădie medizinische Grundversorgung und auch die 

schnelle Hilfe im Notfall muss gewªhrleistet sein, das setzt 

schon der Grundsatz gleichwertiger Lebensverhªltnisse vo-

rausñ. Wenn der Rettungswagen vom nªchsten Krankenhaus 

bis zum Einsatzort 40 Kilometer und mehr fahren 

m¿sse, sei fraglich, ob die gesetzlich vorgeschrie-

bene Hilfsfrist von 15 Minuten noch eingehalten 

werden kºnne. Mielich erlªuterte, dass das So-

zialministerium den lªndlichen Raum stark im 

Blick habe und sich der genannten Problematik 

bewusst sei: Um die ambulante hausªrztliche 

Versorgung sicherzustellen, wurde daher das 

Landªrzteprogramm aufgelegt. Auch gebe es 

Plªne, genossenschaftlich gef¿hrte Arztpraxen 

einzurichten, derzeit laufen an sieben Standorten 

Machbarkeitsstudien. Diese kºnnten gegebenen-

falls auch die Notfallversorgung gewªhrleisten. 

Ferner sollen lokale Primªrversorgungszentren entstehen, in 

denen unterschiedliche Professionen und Fachgebiete eng 

miteinander zusammenarbeiten. Die LandFrauen kritisierten 

auch den Mangel an Betreuungsangeboten f¿r zu pflegende 

Angehºrige im lªndlichen Raum: ĂEs braucht dringend Kurz-

zeitpflegeplªtze in erreichbarer Nªheñ. Die Staatssekretªrin 

legte dar, dass das Ministerium mit dem Sonderfºrderpro-

gramm Ăsolitªre Kurzeitpflegeñ erste Impulse zum Ausbau 

von entsprechenden Betreuungsangeboten geschaffen habe, 

erklªrtes Ziel sei aber die weitere Stªrkung der bedarfsge-

rechten Kurzzeitpflegeangebote. Die LandFrauen begr¿Çten 

die Initiative des Sozialministeriums, betonten aber Ădie Zeit 

drªngt und es besteht groÇer Handlungsbedarfñ.  
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Die R¿ckkehr des Wolfes im Schwarzwald - Positionspapier des LFVS 

Der Wolf breitet sich in Deutschland rasant aus: was bedeutet das f¿r Mensch und Tier? 

Mit dieser Frage beschªftigten sich die Delegierten des LFVS im Rahmen mehrerer 

Verbandsversammlungen und bei einem Austausch im September 2018 mit Minister 

Peter Hauk sowie dem Wolfexperten Dr. Micha Herdtfelder in Bad Wildbad, dem Ort, in 

dem im Mai 2018 ein Wolf in einer nªchtlichen Attacke 44 Schafe gerissen hatte. Die 

R¿ckkehr des Wolfes weckt starke Emotionen, vermehrte Angriffe auf Nutztiere und die 

Sperrung von Waldkindergªrten aufgrund von Wolfsichtungen beunruhigen Landwirte 

und die Bevºlkerung im lªndlichen Raum. Ziel der Tagung in Bad Wildbad war, sich 

dem Thema auf der Basis von Fakten und einer sachlichen Diskussion zu nªhern. Die 

Abwªgung der Argumentation m¿ndete in ein Positionspapier des LFVS: Der Wolf 

passt nicht in unsere dichtbesiedelte von Weidewirtschaft geprªgte Kulturlandschaft. Da 

er sich jedoch schon angesiedelt hat, fordern die LandFrauen ein aktives Wolfsma-

nagement, das die Sorgen der lªndlichen Bevºlkerung und der Weidetierhalter ernst 

nimmt. Dazu gehºren: ¦bernahme von Investitionskosten f¿r SchutzmaÇnahmen, voll-

stªndiger Schadensausgleich eine klare Regelung der Haftungsproblematik. Ferner muss eine sofortige Entnahme von Prob-

lemwºlfen und eine Regulierung der Population mºglich sein. Der Schutz des Menschen hat absoluten Vorrang. Der Wolf 

muss von Siedlungsgebieten ferngehalten werden. Die Menschen im lªndlichen Raum, allen voran die Kinder, sind in ihren 

Lebensrªumen zu sch¿tzen. Die gesellschaftlich erw¿nschte Weidewirtschaft im Schwarzwald und die damit verbundene 

Offenhaltung der Landschaft muss im Interesse des Landschaftsbildes, Naturschutzes und Tourismus gesichert bleiben.  

Ehemaligentreffen des LandFrauenverbandes S¿dbaden und des dlv 

Zwei Treffen in der Ortenau / Ehemalige des Bundesvorstandes zu Gast in S¿dbaden 

Einmal im Jahr findet ein Treffen f¿r ehemalige Mitglieder der 

Verbandsversammlung des LFVS statt. Jedes Jahr wird eine 

andere Region S¿dbadens erkundet. Organisiert wird das 

Treffen von der ehemaligen Vizeprªsidentin Ingrid Hasenfratz  

und einer LandFrau aus der Region. 2018 trafen sich die Ehe-

maligen in Kehl, 2019 ging es ins Kinzigtal - unter anderem 

besichtigten die Frauen die Marktscheune in Berghaupten. Im 

September 2018 waren die Ehemaligen des Bundesvorstan-

des auf Einladung der Ehrenprªsidentinnen Gerdi Staiblin und 

Marianne Anselm f¿r drei Tage zu Gast in S¿dbaden und zeig-

ten sich im Rahmen der vom LFVS organisierten eintªgigen 

Fachexkursion begeistert von der Region. 

Karcher: ĂWir brauchen eine flªchendeckende Versorgung mit Hebammenñ 

Austausch mit Ulrike Geppert-Orthofer, Prªsidentin des deutschen Hebammenverbandes 

Jeder Frau, die in Deutschland ein Kind bekommt, steht eine Hebamme zu. Leider wird es f¿r viele werdende M¿tter, vor  

allem auf dem Land, immer schwieriger eine Hebamme zu finden. Harte Arbeitsbedingungen und hohe Versicherungsprª-

mien schrecken unter anderem den Berufsnachwuchs ab, so Geppert-Orthofer im Gesprªch mit dem Prªsidium des LFS im 

Oktober 2018. Am gleichen Tag startete der Hebammenverband eine bundesweitete Kampagne zur Stªrkung der Hebam-

men. Der LFVS unterst¿tzt die Anliegen der Hebammen. ĂWir brauchen eine flªchendeckende Versorgung mit Hebammen, 

damit jede Frau rund um die Schwangerschaft optimal betreut werden kann, f¿r einen guten Start ins Lebenñ so Karcher.  


